



Mi Universidad

Ensayo

Dulce María Hernández Espinosa

Cuarto Parcial

Antropología Médica II

Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

2do semestre grupo B

Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de Marzo del 2024

Antropología Médica 2

A lo largo de esta unidad vimos cómo se desarrolló la antropología, el origen de esta ciencia y como se relacionaba con la medicina hoy en día, pues al estudiar al hombre y su evolución a lo largo del tiempo se toman en cuenta las formas en las que se curaba con diferentes técnicas y la calidad de la atención que había en la relación de confianza médico/curandero-paciente en América (especialmente en Latinoamérica) en tiempos prehispánicos donde se tenía una concepción mágico-religiosa de las causas por las cuales se producía una enfermedad.

El origen de la antropología médica se desarrolla gracias a que se empieza a tomar en cuenta los factores sociales, económicos, culturales y psicológicos de la sociedad en el estudio del proceso salud-enfermedad, se trata de entender las prácticas tradicionales que se usaban para la curación de enfermedades y analizar la visión de una sociedad en específico para entender como llegaban a esas conclusiones de la razón de su malestar; en el mundo antiguo en especial en Latinoamérica la mayoría de las personas creía que existían energías y diferentes deidades que hacían que se enfermaran por que hicieron alguna acción mala o simplemente porque estaba predestinado que pasara. Asimismo se busca entender como curaban sus malestares por medio de plantas medicinales (infusiones) y por ritos donde entran nuevamente la creencia en deidades y energías benevolentes que ayudaban a la completa curación o a acelerarla; las enfermedades que se tenía en esa época eran muy diferentes a los que se tiene hoy en día, llamados síndromes filiales: un ejemplo de estas enfermedades es “el ojo” donde la causa principal es que te llenas de una mala energía y el rito para curarte es soplándote con alcohol y diferentes plantas. Avanzando un poco más en la historia el nacimiento de la antropología médica tiene lugar en diferentes países como México con Manuel Gamio (también surgió en diferentes países como Italia, Inglaterra, Francia y EUA), la mayoría se centra en la religión, conocer las creencias indígenas sobrenaturales, para facilitar la innovación de técnicas de atención al investigar esto también se ocupa analizar y clasificar los diferentes hallazgos como lo hizo Forest Clemens en su obra “conceptos primitivos de la enfermedad” donde clasifica los conceptos etiológicos primitivos en cinco categorías: 1.- Hechicería, 2.-Quebrantamiento de tabú, 3.-Intrusión de un objeto-maleficio, 4.-Intrusión de un espíritu y 5.-Perdida de alma, al mencionar esta obra hay que tomar en cuenta que diferentes

autores tenían diferentes opiniones como Edward Wellin que hacía notar las incongruencias teóricas de la antropología médica de Clemens; al tomar en cuenta el estudio de las diferentes culturas no podemos dejar de lado en concepto de etnografía que consiste en la observación de comportamientos de una población determinada, este concepto nace cuando los griegos y los romanos muestran interés en los usos y costumbres de los pueblos diferentes al suyo donde hubieron diferentes incursiones de viajeros en el mundo bárbaro. Regresando al primer punto en el mundo antiguo se tenía una concepción del mundo muy diferente a la de la actualidad como ya se mencionó antes las personas de esa época pensaban que todo lo que pasaba estaba relacionada con cosas sobrenaturales, en las culturas antiguas se practicaba el politeísmo (creencia en muchos dioses) y el panteísmo (deidad relacionada con la naturaleza) por ejemplo los mayas tenían la creencia de que la organización del cosmos era representado por cinco árboles sagrados y sus respectivas divinidades que conectaban el cielo y la tierra también creían que donde estaban asentados era el centro del universo (concepción geocéntrica) y tenían una especie de cielo llamado mictlan, se expresaban a través de mitos y creencias que aún persisten en la américa rural contemporánea, la visión que se tenía es que existían dioses buenos que traían buena fortuna, bienestar y amor y dioses malos que traían enfermedades, poseían al individuo y traer mala suerte, también clasificaban a las enfermedades por el frio y el calor donde el calor era la posesión era por seres celestes (buenos) y el frio era una posesión/enfermedad por seres del inframundo (malos); algunas deidades estaban relacionadas con enfermedades un ejemplo de esto es Tláloc que se relaciona con la ascitis y el edema, creían que los ahogados y los fulminados con un rayo eran llevados al primer cielo inferior. Con todo lo visto anteriormente e puede tener un mejor análisis para la valoración y comprensión de la evolución del hombre y su comportamiento (creencias y tradiciones) dentro de su cultura, reconocer la unidad y la diversidad humana, la complicada realidad social en que viven los seres humanos (en especial la sociedad indígena que sufren discriminación por sus creencias) y así cumplir el objetivo de la aplicación de esas técnicas antiguas en la medicina actual para poder ofrecer una atención medica integral donde los médicos tengan una visión holística de todos los pacientes que atiende a lo largo del tiempo sin importar de donde provenga y las costumbres que tenga dando una atención individualizada, exclusiva y sin prejuicios para poder establecer una relación de confianza médico-paciente como las diferentes culturas tenían anteriormente con sus curanderos y los que acudían a ellos.

Referencias

- 1.- Mansilla Lory J, Contreras-López EA. Micetoma en México prehispánico. Estudio en la colección esquelética de la cultura de Tlatilco. Rev Med inst Mex seguro soc 2009;47(3):237-242. <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im/-2009/im093a.pdf>
- 2- Gonzalo Aguirre Beltrán, Programas de Salud en la situación intercultural, instituto indigenista interamericano, México, 1955.
- 3-Pamo Reyna Oscar. Medicina y Reumatología Peruanashistorias: historia y aportes. Lima, comité organizada PANLAR 2006 <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- 4-Wuerts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltran Maret Maidalis y Caballero Herrera, Marcellys Y... (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17 (10), 7021-7030
http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014